

Redacción-MUSEO. ROMERO ORTIZ-Sábado, 29 de Agosto de 1.936. Numº 34.
INFORMACION GENERAL

Detalles de la brillante victoria del Ite. Coronel Yagüe sobre las fuerzas rojas en la zona de Talavera.

II mocionante discurso de D. José María Pemán. ~

Muestros aviones bombardearon el día 27 el cuartel de las milicias socialistas de Cuatro Camino

(Vea informacion en la pág. 2 y siguientes.)

1 (1)

2

UNION RADIO: No empezó la emisora hasta las 8 y media indicando que el retraso era debido a causas técnicas; debemos hacer presente a nuestros lec tores, que anteayer se bombardeo Madrid. De madrugada, rn avión nuestro bom bardeo Getafe siendo atacado por los elementos antiaéreos y según la propia emisora, sin resultado, nueva prueba de nuestro dominio aéreo.

Dimisión del Fiscal de la República y se nombra para sustituirle a Vallés. Nuevos nombramientos para Magistrados del Supremo. El Magistrado Elola, es nombrado para que entienda en todos los sumarios con motivo de la sublevación y contra toda clase de Funcionarios por dicha causa. Del mismo modo y con el mismo fin, se nombran Tribunales en Albacetz y Guadalajara. Reunión del Tribunal de Garantías Constitucionales procediendo a los nombramientos de Vicepresidentes 1º y 2º a favor de Vargas y Bujeda, y acordando que el primero asuma las funciones de Presidente. El Coronel Mangada, ha si do promovido a General. Llegó a Madrid el primer Embajador de Rusia al que recibieron con grandes honores.

Indican se ha efectuado un registro en el domicilio del Jefe de Falange habiendo encontrado dinero, piezas de oro y documentos con un fichero. La noticia merece no la cuarentena, si no la setentena, pues al cabo de tanto tiempo y tantos registros por parte de los milicianos, parece difícil que en aquella casa quedara ni un solo ladrillo.

De Asturias, Zaragoza, Cataluña, Extremadura y Huelva, la misma situa—ción que los comentarios tantas veces repetidos. Nueva columna de Valencia, que después de fortificar el puerto de Escandel, dicen que avanza. ¡Veremos si alguna de estas numerosas columnas logra llegar a su objetivo!.

Volvió a volar sobre Madrid aviación nuestra sin que fuera molestada - por la contraria, únicamente, dice el Gobierno, que empleó elementos antiaé reos sin que lograra abatir ninguno de nuestros aviones. Nueva prueba del - completo y absoluto dominio del aire que tenemos, no sólo en nuestra zona, - sino en la enemiga.

El Alcalde de Madrid dice, que se ha hecho un importante contrato de -compra de azúcar, y que mientras llega, sufra con paciencia el vecindario - la falta que ahora se observa.

Ayer tarde se reunió el Consejo de Ministros faltando varios Consejeros que están ausentes de Madrid. Hizo la presentación de cartas credenciales — al Presidente de la República, el Embajador de los soviets en Madrid. El — Presidente Azaña, visitó el frente de Guadalajara acompañado del General — Masquelet.

RADIO ITALIA: Tánger: Informes de diversas fuentes assguran continúa — la lucha en los alrededores de Irún von pequeñas ventajas para los Ejérci—tos Nacionales y que se ha conquistado un importante punto de la carretera que va hacia Oviedo, lo cual permite coger por la espalda a los mineros asturianos. Se dice, que en Almería ha desembarcado un jefo soviético acompañado de un intérprete. El objeto de su viaje es facilitar medios de combate al Gobierno. Una nota enviada por Italia a Londres dice, que la política in terior de España es asunto de los españoles, pero que el fusilamiento en ma sa de los prisioneros y las atrocidades cometidas por las hordas sin con—trol del Gobierno, son cosas ante las cuales las Maciones civilizadas no — pueden ser indiferentes. Dice también la nota, que Inglaterra se proccupa — de alguna gestión que permitiera establecer relaciones entre los Jefes de — ambos bandos beligerantes.

Los periódicos franceses, siguen denunciando el envío de material de - guerra a España. Así, de Marsella, salió algún Barco español que estaba ba- jo la vigilancia de la policía del puerto y aduana francesa.

Estokolmo: El Vicecónsul en Madrid que acaba de regresar de esta Ciudad dice, que el desorden es enorme en dicha Capital donde obran caprichosemente hordas de comunistas y anarquistas y se está acumulando material de guerra y medios de defensa. En un céntrico hotel, se han reunido elementos extranjeros, principalmente franceses, que están al servicio del Gobierno de Madrid.

Washintong: El representante en Madrid de los Estados Unidos, com-

probada la violación del secreto del correo diplomático, envió una protesta al Gobierno de la anti España, el cual prometió que el incidente no volvería a ocurrir.

Londres: Ha dimitido el Embajador del Gobierno de Madrid en la Capital inglesa Sr. López Oliván.

Bayona: Las últimas noticias de Irún, acusan que la situación de la - Ciudad es desesperada. Hubo en San Sebastián fuego de artillería entre el - Crucero nacional España y los fusiles, alcanzando a éstos las baterías del - España apreciándose bien cómo salian de los fuertes grandes columnas de humo. De Madrid se sabe, que en los últimos días han sido ejecutadas numerosas personas. En Badajoz, las tropas nacionales españolas, recogieron diez mil - fusiles que los rojos habían distribuído a los paisanos. En Zaragoza, la aviación nacionalista, dispersó a grupos comunistas. En Huelva, se celebró - con grandes festejos la liberación de Río Tinto.

Noticias de Roma, confirman la que ya dimos de que Su Santidad el Papa había recibido a los Obispos españoles, y añaden que ha condenado enérgicamente los actos de sacrilegio y barbarie cometidos por las milicias rojas. - Exhorta a los fieles del mundo a consagrar el próximo día 30 para elevar de modo especial sus preces por el pueblo español y a la celebración de cultos solemnes en todas las Iglesias.

RADIO PORTUGAL : EL TRIUNFO DE TALAVERA DE LA REINA.

El General Queipo de Llano, en la charla dada hoy ante el micrófono de Radio Sevilla, ha dado detalles de la gran derrota sufrida por las columnas rojas a las puertas de Madrid en la zona de Talavera de la Reina.

Según este General, los marxistas dejaron doscientos muertos, armamentos, ametralladoras y una cantidad verdaderamente asombrosa de municiones, - algún camión, con veintidós cajas completas de municiones. El Batallón llama do de "La Pasionaria" quedó destrozado, como igualmente el de "Los Leones Rojos". Además, peleó otro Batallón de milicias llamado "Batallón de Acero", - sin duda por la fortaleza de sus milicianos. Pues bien, este Batallón de Acero", se quebró de tanto temple y quedó prisionero con todos sus Oficiales. - Nuestra aviación persiguió a las fuerzas de artillería que huían bombardeando sus cañones produciendola grandes destrozos.

El General Queipo de Llano se muestra en su charla contentísimo por esta brillante victoria de las fuerzas nacionalistas, ya que los rojos e ran en número tres o cuatro veces mayor, y fuerzas, las más escogidas y en - las cuales más esperanzas tenía el Gobierno de Madrid. Estaban mandadas por el General Riquelme que desapareció.

A propósito de las fuerzas rojas que operaron tan desastrosamente en esta acción, hemos de hacer resaltar la variedad y profusión de calificativos que tienen para sus Batallones, habiendo otros tan pintorescos además de los anteriores. como El Rayo, Fuego y Libertad.

El General Queipo de Llano hizo resaltar en su charla, que se va dibujando el triunvirato que gobierna la España roja. De una parte, personal mente Azaña, de otro, el Gobierno nominal, la mayor parte de cuyos Ministros no actúan; así por ejemplo, el Hacienda B. Ramos está en París y el verdadero Ministro es Indalecio Prieto y otros se encuentran en Valencia y, por último la famosa Junta asesora que está constituída por los rojos más exaltados.

Personas llegadas en avión a la frontera portuguesa dan cuenta, de que las hordas marxistas han asesinado tomando como pretexto lo que lla—man represalias por el intehto de incendio a la Carcel Modelo de Madrid, a -varias personalidades, entre otras, las siguientes: General Capaz, conquista dor de Ifni; Almirante Salas; Dr. Albiñana, Jefe del partido Albiñanista, -Marqués de Urquijo, una de las principales figuras de la Banca, Rico Abello, ex Ministro y ex Alto Comisario en Marruecos y D. Fernando Primo de Rivera, primo del Jefe de los Falangistas. Nada hemos de decir de estos execrables -asesinatos que demuestran una vez más los bárbaros procedimientos del Gobier no de Madrid.

Un avión nacionalista voló ayer sobre Madrid -27-, a la altura - de mil mts. lenzando bombas sobre Getafe y Cuatro Vientos. Quedaron heridos un

133

51.

Biblioteca Virtual de Castilla-La M

Sargento y cuatro soldados, y varios aparatos sufrieron destrozos. Después bajando hasta 200 metros, bombardeó el Cuartel General de las milicias socialistas de Cuatro Caminos lanzando proclemas invitando a los milicianos a entregar las armas y participándoles que gran parte de España está en poder de las fuerzas del Ejército español y que pronto estará el resto.

En Inglaterra, en la reunión del Consejo laborista y grupo parlamentario, un enviado inglés Ilegado de Rusia, dio cuenta de la conversación que había tenido con Stalin respecto a los asuntos de España y a la participación en ellos de los partidos marxistas de las demás Naciones. Rectifica la noticia de que el aviador Macard había salido de Casablanca con rumbo desconocido, siendo así que se sabe ha aterrizado en Tetuán. Llegó a Barcelona una comisión de comunistas franceses que después de visitar al Teniente Coronel Sandino, lo hicieron a Companis entregandole según ellos material sanitario y cambiándose los discursos de costumbre. La Generalitat ha dado un decreto disponiendo la intervención de las 6 suscursales que tiene el Banco de España en Cataluña. La ágencia Havas dice, que un destacado militante de la C.N.T. ha organizado un Batallón que se denominará "Águila" y que sale para el frente aragonés. ¿Será uno de los proyectos que en esto quedan, o una de esas columnas que se disuelvan antes de llegar a su destino?. En Santander, se teme el desembarco de nuestras fuerzas y los elementos de la anti España toman medidas para oponerse; en dicha provincia cerra ron varias Fábricas por falta de materias primas. La misma Agencia, marcada mente tendenciosa, reconoce que Madrid está constantemente amenazada por nuestra aviación. En Hendaya, son severísimas las órdenes para el paso de la frontera que requiere un permiso especial. En dicha población cayó una bomba en un jardin de uno de los Hoteles sin hacer explosión siendo retirada con las debidas precauciones.

RESUMEN DE LA SITUACION MILITAR; En las últimas 24 horas no ha habido modificación importante. Conseguimos éxitos parciales en frentes secunda rios, habiendo actuado con intensidad nuestra aviación.

Hablo Pemán desde la Emisora de Radio Club portugués siendo presenta do por la locutora española. Su maravillosa oración es digma de la elocuencia, cultura y patriotismo del primer orador de habla española. En la imposibilidad de resumirlo y por su interés y belleza, intentamos más adelante darlo íntegro a nuestros lectores.

INFORMACION ALCAZARENA: Nueva ocasión de probar nuestra paciencia y - temple: 81 chupinazos de 15'50 para aumentar los destrozos artísticos de - nuestra incomparable fachada Norte. Comentarios constantes y esperanzadores sobre la situación en Talavera de la Reina de las columnas Yagüe sin dejar por ello de estar dispuestos a cuantos sacrificios exija la colaboración y el triunfo de nuestra gloriosa empresa.

ORDEN DE LA COMANDANCIA MILITAR DEL DIA 28 DE AGOSTO DE 1.936.

ARTICUIO UNICO: Se cita como muy distinguido, al paisano ECEQUIEL HE RRANZ LOPEZ, Maestro de pala en el horno de pan, que durante el intenso bom bardeo de ayer, por manana y tarde, de la pieza de 15'50 cm. no abandonó un instante su puesto, a pesar de estar en zona batida, dando grandes muestras de valor, serenidad y gran espíritu.

El Coronel Comandante Militar: Moscardó.

NOTICIAS: Ha sido nombrado Jefe militar de las organizaciones falangistas de la provincia de Toledo, nuestro querido compañero el Capitán D. Emilio Vela Hidalgo.

Los elementos de Falange que días pasados verificaron una razzia, recogieron algunos objetos, entre ellos, hilos, que después vendieron varias se noras destinándose el producto de aquella a engrosar la suscripción para ce lebrar una fiesta religiosa a la Santísima Virgen del Sagrario.

PERDIDA: De una cartera conteniendo dinero y fotografías, propiedad de un Guardia Civil de la 3º Cª.

Visado por la censura

sta

ería

11 =

la-

de s

13

: a

1 2

SUPLEMENTO DEL DIA 29 de Agosto de 1936. (Sábado) Núm. 34. MUSEO ROMERO ORTIZ

JOSÉ Maria Pemán, dijo a traves del microfono de radio ciub portugues:

"Hermanos de Portugal: Esto de hoy no es más que un medio anticipo de la expresión de gratitud que - ESPAÑA, la España verdadera, debe a Radio Club Portugal, al Sr. Capitán Botelo y a Portugal entero y que Dios quiera que muy pronto pueda realizarse plenamente con la libre alegría de la victoria ya lograda.

Esto de hoy no es más que una pala bra de paso, un aprotón de manos con prisa entre el ajetreo de la lucha.

Nadie sabe, hermanos de Portugal, mientras no lo ha experimentado lo que vale un poco de condolencia, de calor y de companía en la soledad primera de la angustia. Nadie sino el que lo ha vi vido sabe lo que fué para España Nacio nalista cuando se daban los primeros pasos en las horas difíciles de las contiendas primeras, aquel eco valiente que saliendo de esta gran casa hogareña daba una voz de mujer a nuestra primera actitud de combate una resonancia familiar! Nuestro grito de santa rebel día no se perdía en el viento, sino que era repetido por Occidente por una voz que al venir de Portugal nos sonaba a voz de la sangre y de la historia que subrayaba con un visto bueno de le gitimidad nuestra palabra y nuestra actitud.

Y ahora hermanos de Portugal a vo sotros, a vosotros que sois de la casa, de la familia, os debemos decir todo lo ocurrido.

Al principio nosotros hemos tenido como un cierto escrúpulo para decir todo el detalle de la tragedia y el do lor de España, toda la barbarie que es tán desarrollando en ella las hordas marxistas. Nos parecía que con ello se menoscababa el prestigio de España, lue go hemos pensado que es preciso que éste Portugal hermano lo sepa todo para que él sirva de lección y de es carmiento.

España no sufre por eso, porque los marxistas no son españoles, como no son portugueses ni son de ninguna parte; no tienen patria: son los hospicianos del mundo.

Por ello no puede deshonrarnos su barbarie ni padecer el concepto de esta España cristiana y latina q? nunca fué así.No hay, pues, rubor para decirlo todo hermanos portugueses.

Jamás encontraremos palabras para haceros comprender todo el dolor que a España están infringiendo los marxistas. No es el nuestro dolor superficial de cuerpo herido de piedras calcinadas y deshechas; el nuestro es dolor más profundo:nos duelen las raíces mismas de la Historia y las fuentes mismas de la Patria.Porque la agresión marxista no dá palos de ciego, al azar, acá o allá; sus a-gresiones van siempre dirigidas ha-cia el pasado glorioso y hacia lo eterno y permanente. Este instante es el que los lleva a hacer temblar bajo la metralla las viejas piedras de la Mezquita de Córdoba,o las finas policromías de la Alhambra, que les na llevado a rasgar las paredes del Monasterio de la Rábida que este si que es crimen en vientre de madre, a herir al mundo en la víscera más potente y paridora que el mundo tuvo jamás. Tal magnitud tiene este dolor que vengo a contaros hermanos portugueses que ante él no hay más reme-dio que sentir todo el prestigio de lo providencial.

Esto no es dolor de episodio, de

311

matiz sencillo; este es el dolor profun do, dolor material con que se hace la -Historia, el dolor desgarrador con que se alumbra sus más densos y destacados episodios, los de significación últimay profunda.

Este dolor es primero dolor de re-dención y luego dolor de alumbramiento. Primero es dolor de redención. No ha mucho que lo decía yo desde el mi crófono de Sevilla.

Por designio providencial vosotros portugueses, y nosotros, españoles, colo cados aqui en la península última, marca y valladar de Europa, hemos tenido por función histórica redimir-el mundo civilizado de todas sus amenazas y expandirnos por todos los caminos por un lado y de crear mundos destinados a la civilización por otro; abrir así el 0-riente pª el Occidente y ofrecernos en función redentora unificados por amor

de toda la humanidad. En el momento en que se asomaba a la Historia la Edad Moderna y se daban como vía muerta ciertos caminos, nosotros fuímos como guardaagujas que de-cíamos al mundo todo el valor de las cosas que avanzaban y el peligro de la caminos que emprendía. Nosotros fuímos un poco los aguafiestas del Renacimien to y del Liberalismo. Mientras los demás se divertian, nosotros sermoneábamos; no nos hicieron caso y nos llamaban in transigentes. Ahora el mundo se irá dan do cuenta de lo que nosotros defendíamos con aquella intransigencia y ahora el mundo se irá dando cuenta de que aquellas guerras de Religión que soste nia España eran el comienzo de una tra yectoria que culmina en esta guerra de hoy, eran las primeras escaramuzas de lucha entre espiritualistas y materialistas, de dos mundos que ya se enfrentaban porque España ya veía asomar por debajo del hábito de Lutero, la camisa roja de Lenín.

Y cuando Carlos V mandaba expurgar libros, no hacía una cosa distinta de la que ahora hacen los Gobiernos cuando mandan recoger la literatura ponzonosa marxista aplicabdo así tardiemente a los hechos a las consecuencias lo que nosotros siglos antes habíamos

aplicado a las causas primeras.

Fracasamos entonces. El mundo no nos hizo caso y nosotros mismos nos dejamos arrastrar por el m. do.

Pero ahora el mundo entero empieza a darnos la razón ante el abismo

que se abre a sus pies ante estas con secuencias de aquellos principios atrayentes. Después de desengaños y silusiones empieza a encontrarse en-el mismo punto de partida aquella actitud de España resulta actual. El mun do quiere ahora venir a las banderas de la gracia a los primores de espí-ritu y mira hacia los que hemos per-manecido fieles a esas concepciones. El industrialismo podía ser americano y la cultura germánica y el buen sentido podía ser inglés y el buen vivir francés, pero la moral, lo que queda en el mundo de moral, eso está en Poetugal y está en España: eso es español y eso es portugues.

Thamos retrasados y ahora resulta que daremos la solución del momento en Europa. Van a tener que venir a vosotros a y nosotros en busca de algo muy importante, en busca de la fór-mula salvadora del momento. Porque en ta es la misión histórica de nuestra raza. Vosotros nos habéis entendido enseguida y contestáis por este Radio Club con palabras alegres y hermanas que eran voz de la sangre. Nos volveremos a encontrar en algo en algo trascendental, en una labor ciclópea y universal - que no es parauna Nacion sola sino para todo lo que tiene un concepto elevado de civiliza ción. Vosotros nos habéis entendido enseguida, otros nos van entendiendo, o tros no nos entienden todavía.

Antaño cuando dábamos la prime-ra batalla de esta cruzada civiliza-dora nos llemaron intolerantes; abora que estamos librando la última y definitiva para el mundo, nos llaman fac-ciosos. No importa. Subimos nuestra via de la amargura, continuamos nuestra tarea entre incomprensiones entre des denes, entre violaciones, si es preciso

más o menos solapadas.

No importa. Es el destino nuestro. Tembién Cristo subió al calvario. entre los salibazos y los latigazos de aquellos por quienes iba sufrien-do, entre las incomprensiones y blasfe mias de aquellos a quienes iba a sal-

var y redimir.

Ya os digo que no faltará algún espíritu recto de juicio libre y seguro que allá en Paris bajo les ojivas históricas de Notre Dame tenga un pensamiento de gratitud para aquellos soldados españoles que en Baena y Badajoz están muriendo en definiti va para que puedan quedar en pié las ojivas góticas de Notre Dame de París

Llamé a este dolor nuestro dolor de alumbramiento. Si, hermanos por tugueses. Tiene conmoción de natividad las horas estas. Esto no es dolor de traumatismo pasajero; esto es dolor de alumbramiento de nuevas formas. Es dolor de Historia. Este es hermanos de Portugal que sabéis el sentido último y espiritual que nosotros damos a esta palabra, es dolor de imperio...

Imperio que para nosotros como para vosotros, no significa extensión ma terial ni dominio político, sino que para vosotros y para nosotros es pala bra grandiosa qe significa comunidad de esfuerzos en una gran tarea de orden universal. Vosotros y nosotros somos por esencia emperadores; pero emperadores de espíritu y del amor. Nues tra corona imperial no está hecha de hierro tangible sino de espíritualidad intangible.

Las gentes de Iberia, portugueses y españoles unidos siempre en la Historia en estos momentos de trance como los que estamos viviendo, formamos el pequeño remanente que ha tenido siempre las manos demasiado grandes para las contiendas menores internas y activas y sólo estamos dispuestos para las grandes construcciones externas de grado imperial.

Nosotros sólo acudimos a fundar un mundo con Colón o a circundar la esfera terrestre con Vasco de Gama.

Somos acaso perezosos para acudir a exposiciones o para organizar - ferias de muestras, lonjas de mercade res o certámenes de literatura; nosotros no nos molestamos por eso, nos - molestamos por acudir al Concilio de Trento; no nos preocupamos de pequeñe ces suntuarias y fabriles, nosotros - colonizamos nada menos que un Brasil o un Perú.

Ahora hay también una gran cosa que realizar, una gran empresa que cum plir digna de esas manos ibéricas, ma nos genesíacas pegadas y manchadas de barro creador después de esculpir tam to mundo.

Hay un nuevo mundo que conquis tar; un nuevo mundo de orden, de autoridad y civilización y desde Gibraltar al mar del Norte, desde el Danubio hasta el Cabo de San Vicente hay un bosque de brazos en alto que hacen una seña al Destino con la palma abierta.

Esta hora del mundo, nosotros

la vamos a rellenar de espíritu, de doctrina y de bondad. Nosotros no somos unos improvisadores; somos los pueblos más históricos que están más agarrados a las cosas de verdad y por eso nuestros signo son de acción civilizadora.

Hermana Portugal: España con voz fraternal te llama a la tarea común España te da cita, no en esta guerra de hoy que esa nosotros la termina—remos.no en este asunto pasajero, España te da cita en una gran tarea universal que no tiene menor talla y preparación que aquellas otras quejuntos hemos realizado: Contrareforma, civilización ibérica, civilización de Oriente, para hacer así esa grantarea universal de defender a Europa frente a Asia.

Gracias Rortugal, gracias. Gracias Radio Club Portugués que has sido lá tido de sangre. La Victoria está ya cercana. Cuando terminemos la obra, volveremos aquí y uniendo fuertemente como un haz de espigas de trigo vuestros esfuerzos y los nuestros, voz gigante clamaremos que van a varaer los sufrimientos de maternidad de hoy y el mundo ibérico con toda serenidad y toda energía para dejar oir su palabra en el concierto universal de las Naciones, de los pueblos y de los Estados.

